

Compte-rendu Conseil Citoyen de Quartier du Ter – Lanveur – Kervénanec

Réunion du 10 mai 2023 – 18h30 à la MPT de Kervénanec

Présents :

M ARGOTTI Xavier, M CARVALHO Paolo, MME LE MER Jocelyne, MME MATEL Florence, MME ROUSSEAU Elisabeth.

Madame BESNARD Cécile, adjointe déléguée à la Vie des Quartiers et à la Démocratie Participative.

MME PAVIC Maëlle et M SOUDAN Jérôme, du service Proximité et Vie Citoyenne.

Excusés :

M BERGOT Yvon, M FITO Michel, M LAMEZEC Stéphane, MME LAMEZEC-ROPARS Dominique, M MOISAN Emile.

Ordre du jour :

Les déambulations culturelles :

L'envie du CCQ était de construire une déambulation culturelle sur le territoire du Ter – Lanveur – Kervénanec. Plusieurs objectifs ont été identifiés :

- Faire connaître le Conseil Citoyen de Quartier et ses membres.
- Faire découvrir aux habitants du territoire leurs quartiers.

Les attentes sont :

- Permettre aux habitants de solliciter les membres du CCQ.
- Permettre aux habitants de s'approprier son territoire, le respecter et être fier d'y vivre.

Accompagné par le service patrimoine de la ville de Lorient, deux visites ont eu lieu. Dans le quartier de Bodélio (54 personnes) et le quartier du Ter (63 personnes). L'idée était de ne pas proposer des visites d'expert et de réduire la durée à une heure (au lieu de deux) pour laisser place à un temps de convivialité.

Il avait été convenu de faire un bilan après ces visites, pour se projeter sur une continuité ou une adaptation des dates du deuxième semestre. Les conseillers citoyens ont une réticence à refaire les mêmes visites dans la même année. Se rendre dans d'autres quartiers aient une occasion de se faire connaître auprès des habitants. Ils proposent de se rendre au Kreisker et à Kervénanec.

Le service patrimoine de la ville de Lorient menant les déambulations doit se positionner sur cette proposition.

Le carnaval :

La 30^{ème} édition marquait le retour du carnaval, absent depuis 2019 en raison de la crise sanitaire. Le thème était « retour jusqu'aux années 90, avez-vous gardé au grenier vos costumes d'éditions précédentes ? ». Un succès pour ce retour avec 1800 carnavaliers et une estimation de 4000 spectateurs. La fête a continué le soir avec le centre social Escale Brizeux avec un repas convivial et un spectacle.

Sur le territoire de votre CCQ, des habitants ont participé à différentes réalisations :

- Au centre social de Kervénanec, le thème était à la fête avec le secteur enfants/ados.
- Accueil Périscolaire de Bois Bissonnet sur l'univers du manga et la customisation d'un caddie.
- Accueil Périscolaire de Lanveur sur l'univers Mario et les super héros et la customisation de deux caddies.
- Accueil Périscolaire de Kermélo sur l'univers tamagochi et gameboy et la customisation d'un caddie.

Un appel aux bénévoles avait été fait auprès de l'ensemble des CCQ pour accompagner et sécuriser les abords des chars. L'expérience a été appréciée

Mme Besnard souligne l'initiative du CCQ de Keroman – Merville – Nouvelle-ville qui a réalisé une rosalie.

La manifestation pour 2024 reste ouverte à toutes propositions.

Le budget participatif :

Focus sur les projets de la première édition qui seront implantés sur le territoire et présentation des 20 projets retenus pour la seconde.

Plusieurs questionnements ont découlé.

- Le cadre budgétaire des projets doit représenter un coût d'investissement compris entre 5000 et 70000 €. Est-ce qu'un minimum de 5000 € n'empêche pas le dépôt de plus petits projets ?
Mme Besnard explique que ce choix avait été fait car l'instruction des projets par les services prend du temps. Il évoluera peut-être.
- Il y avait eu 68 projets déposés en 2022, 45 en 2023. En 2022, est-ce que le fait qu'il n'en reste que 20 à la votation n'a pas découragé ?
*Beaucoup de projets en 2022 dépendaient d'un budget de fonctionnement, ce qui a entraîné leurs évictions sur la phase de vote.
Par ailleurs, au lancement de la nouvelle édition, aucun projet de la précédente n'était sorti de terre. Le manque de visibilité n'a pas aidé le lancement de ce budget participatif 2023.*
- Un membre trouve qu'il y a plus de projets à l'échelle de la ville et moins à l'échelle des quartiers.
- Internet exclue certaines personnes. Le vote des habitants est-il vraiment juste ?
La méthode de votation papier a changé. Ainsi, des urnes seront installées de manière continue dans 15 lieux de la ville.

La plénière et mon centre-ville demain

La plénière a été appréciée par l'ensemble des CCQ. Une occasion de se rencontrer et de présenter les actions que chacun mène.

Mon Centre-Ville de demain est basé en grande partie sur l'expérimentation, avec un suivi des résultats et d'ajustements si nécessaire. En parallèle du comité composé de commerçants, il est proposé qu'un groupe inter CCQ se mette en place. Celui-ci se composera de deux personnes par CCQ. Ils seront sollicités sur les différentes étapes prévisionnelles de l'expérimentation :

- **1^{ère} étape dès juillet 2023 :**
 - Expérimentation de la piétonnisation de l'axe Le Bourgo / Nayel et de la place Polig Montjarret
 - Expérimentation du plan de circulation
- **2^{ème} étape en novembre 2023 :**
 - Expérimentation de la piétonnisation de la rue de la Patrie, des passages du Blavet et de la Comédie, et de la contre-allée place Anatole Le Braz
 - Mise en service du parking en enclos place Alsace Lorraine (120 places) et Tour des Portes (120 places)
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans l'hypercentre (1H30) et la zone Nord (3H00)
- **3^{ème} étape début 2024 :**
 - Mise en service du parking en enclos Arcades (140 places)
 - Aménagement de la place Polig Montjarret
 - Aménagements cyclables rues de l'Enclos du Port et Jules Legrand
- **4^{ème} étape au printemps 2024 :**
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans la zone Sud (3H00)
- **5^{ème} étape à l'automne 2024 :**
 - Mise en service des parkings en enclos Boulevard Joffre (120 places) et Gare Nord (150 places)
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans les zones Est et Ouest (3H00)

Mme Jocelyne Le Mer et Mme Florence Matel souhaitent intégrer le groupe inter CCQ.

Un constat sur le stationnement anarchique les jours de matchs de foot est partagé par une conseillère.

Les déambulations de 2022

De nouveaux retours de services sont partagés avec les citoyens.

Une remarque est toutefois soumise sur le positionnement du radar pédagogique rue de Kervénanec qui aurait été installé trop près du rond-point. En effet, la prise de vitesse se fait progressivement sur la ligne droite. L'information sera remontée au service mobilité, stationnement et accessibilité.

Hors des déambulations menées en 2022, il est précisé que sur la rue Léon Blum persiste une problématique de vitesse. Rue à la jonction avec le CCQ de Keroman – Merville – Nouvelle-ville, ce sentiment avait été partagé avec Monsieur le Maire lors de la déambulation du 15 mars 2023. Les services présents ont expliqué que ce signalement était régulier, mais que les comptages organisés relevaient une moyenne de 38 km/h, sans excès majeur. La piste d'un îlot central entre les deux ronds-points a été proposée.

Les actualités de la ville et du quartier

En complément du dossier de la réunion, la Maison Pour Tous de Kervéanec proposera entre autres des sorties familiales les samedi 8, 19 juillet et samedi 12, 26 août.

Les envies / groupes de travail à venir

- Deux axes avaient été évoqués lors de précédentes réunions. L'intergénérationnel et la précarité sociale.

La direction des solidarités connaît actuellement un changement profond et réoriente son action sur les solidarités. Premier grand axe de travail retenu : l'isolement.

La direction souhaite faire participer les CCQ au projet social de la ville.

Une première rencontre est programmée le jeudi 15 juin à 18h30 à la cité Allende, salle audiovisuelle, porte D.

Mme Le Mer et Mme Matel souhaitent y participer. Si vous souhaitez prendre part à cet atelier, merci de bien vouloir confirmer votre présence au Service Proximité et Vie Citoyenne, par mail à l'adresse : monquartier@mairie-orient.fr ou par téléphone au 02 97 02 21 23 ou au 02 97 35 32 92.

- Un conseiller citoyen propose un groupe de travail sur les lieux abandonnés ou mal exploités à l'échelle de la ville. L'idée étant de les identifier et d'imaginer comment les rendre plus attractifs. Il est suggéré dans un premier temps de commencer à l'échelle du quartier. Il est proposé que chacun réfléchisse à des lieux identifiés, puis que le groupe de travail se retrouve pour échanger autour d'une table et de cartes. Sur un autre temps, déambulation vélo sur site.

Trois dates proposées : jeudi 8, mardi 13 et mardi 20 juin. Merci de compléter le sondage suivant pour le choix de la date : <https://framadate.org/l5tqcFumUZNc22JM>

En attendant la réunion, la voie de chemin de fer, lieu non exploitée est citée. Un projet est-il à venir ? Les services de la ville seront sollicités pour apporter des informations.

Les dates à venir

- Le jeudi 15 juin à 18h30 à la cité Allende : projet social de la ville de Lorient.
- Samedis 30 septembre et 07 octobre pour les déambulations culturelles
- Une déambulation avec Monsieur le Maire sur le quartier de Lanveur au deuxième semestre 2023.
- Mercredi 18 octobre en soirée : réunion CCQ